

## Presseinformation

### Was macht Baukultur mit unserem Lebensraum? Unit Architektur Ausstellung 8 Nov 14 – 24 Jan 15

Gebaute Umwelt wird mit inspiriertem Blick verständlicher, interessanter, bunter. Die interaktive Ausstellung zur Architekturvermittlung bringt Themen, an denen in Unit Architektur ein Schuljahr lang geforscht und entdeckt wurde, transformiert ins Vorarlberger Architektur Institut zurück.

#### Was ist Unit Architektur?

Die Internetplattform für Baukulturvermittlung an Schulen ist ein „Selbstbedienungsregal“ voller Anleitungen für den Unterricht, initiiert und begleitet vom vai Vorarlberger Architektur Institut.  
→ [www.unitarchitektur.at](http://www.unitarchitektur.at)

#### Baukulturvermittlung an junge Menschen im vai

Früh sollte man pflanzen, was bei den zukünftigen BauherrInnen Früchte trägt, sie sensibilisiert und zu mündigen MitgestalterInnen ihrer gebauten Umwelt macht.

Während des Schuljahres arbeitet das vai intensiv mit Vorarlberger Schulen ab der Sekundarstufe zusammen, im Sommer bieten Workshops für Volksschulkinder Anregungen zu Architektur und Gestaltung. 2011 wurde die Architekturvermittlungstätigkeit des vai um das Projekt Unit Architektur erweitert. Unit Architektur ist ein lernendes System zur Baukulturvermittlung, das als offene Internetplattform zur Verfügung steht: [www.unitarchitektur.at](http://www.unitarchitektur.at); Vielfältige Lerneinheiten (=Units) bringen Architektur als fächerübergreifendes Thema in die Schule. Diese niederschwellige Vermittlung animiert Jugendliche, sich mit Architektur und ihrer Wirkung auseinanderzusetzen. Als Zwischenebene gilt es, PädagogInnen zu erreichen, die das Thema in den Unterricht einbringen..

In Schuljahr 2013/14 beschäftigten sich SchülerInnen mit ihrem vertiefenden „Heimtblick“. Eine „Baukulturschachtel“ mit sechs in einer ExpertInnenrunde ausgearbeiteten Units wurde an Schulen in allen Regionen Vorarlbergs verteilt. „Was macht Baukultur mit unserem Lebensraum?“ lautete die große Frage der Workshop-Anleitungen, die ohne weiteres Zutun von externen ExpertInnen im Unterricht angewendet werden können.

#### Ausstellung Architektur begreifen

Die Ergebnisse der Unit Architektur Baukulturschachtel sind Grundlage der aktuellen Ausstellung über Baukulturvermittlung in den vai-Räumlichkeiten. Die sechs Units wurden für die Ausstellung transformiert und als interaktive Bausteine verwendet. „Was macht Baukultur mit unserem Lebensraum?“ BetrachterInnen werden zu Betroffenen und in der Reflektion darüber zu AkteurInnen. Die interaktive Ausstellung ist also keine Ausstellung von SchülerInnenarbeiten, sondern die Entdeckungen der Jugendlichen geben Anregungen und Impulse. Eine Architekturvermittlungs-Ausstellung zum Angreifen, Mitmachen, für Jugendliche und Erwachsene

# vai

Vorarlberger Architektur Institut  
Marktstraße 33 | 6850 Dornbirn  
+43 5572 51169  
[info@v-a-i.at](mailto:info@v-a-i.at) [www.v-a-i.at](http://www.v-a-i.at)

Die 6 Stationen der Ausstellung = 6 Units der Baukulturschachtel  
[www.unitarchitektur.at](http://www.unitarchitektur.at)

**Raumfinder**  
**Architektur Explorer**  
**Welt in der Schachtel**  
**Raumpartitur**  
**Action Sperrgebiet**  
**1 m2 = mein m2**

## Daten und Fakten

### Eröffnung:

Fr 7 Nov 14 um 19 Uhr

### Workshops:

Impulswoche technik bewegt

Di 11 Nov bis Do 13 Nov 14

Die österreichweite Impulswoche will technische Berufe den Jugendlichen näher bringen. Die Attraktion „Social Media Box“ gibt es nur an diesen drei Tagen, Selfies können vor Ort ausgedruckt werden.

### Raum Poetik:

Lesestunde bei Kerzen und Keksen

Sa 13 Dez 14 um 16 Uhr

Die schönsten Geschichten über Räume aus der Literatur sind Impuls für die eigenen, die in dieser Unit im Deutschunterricht entstehen. Unit zum Mitmachen: [www.unitarchitektur.at](http://www.unitarchitektur.at)

### Poetry Slam:

Was ist das Zentrum?

Sa 24 Jan 15 um 20 Uhr, Einlass 19:00 Uhr

Beim professionell moderierten Slam geht's rund, jede/r kann mitmachen.

### Öffnungszeiten:

Dienstag bis Freitag 14 – 17 Uhr; Donnerstag bis 20 Uhr; Samstag 11 – 15 Uhr

**Kuratorin:** Martina Pfeifer Steiner, Architekturvermittlerin

**Raumstrukturen:** Magdalena Rauch, Architektin

**Raumpartitur:** Ruth Gschwendtner-Wölfle, Künstlerin

**Video/Klanginstallationen:** Stefan Kainbacher, BEAUTY PARLOUR Studio für mediale Inszenierung

**Grafik:** Zeughaus GmbH

### Beteiligte:

Eine Unit Architektur-Besonderheit ist die inspirierende Zusammenarbeit von ExpertInnen aus Pädagogik und Architektur.

Auch bei der Unit Architektur Ausstellung wurde im Team gearbeitet, die Liste der Beteiligten ist lang:

Konzept | Steuergruppe: Marina Hämmerle, Aglaia Lang, Martina Pfeifer Steiner

Unit Baukulturschachtel: Ursula Ender, Barbara Liebhart, Klaus Luger, Mario Meusburger

Ausstellung: Georg Bechter, Ursula Ender, Marina Hämmerle, Heike Schlauch

### Teilnehmende Schulen:

BG Blumenstrasse, Sacre Coer, BG Dornbirn, BORG Schoren, MS Herrenried, MS Freie Montessori Schule, Gymnasium Schillerstraße, MS Feldkirch Levis, MS Frastanz, MS Schruns